

# EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

AÑO XXXVI

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Capital: un mes ..... 1 peseta  
Fuera: trimestre ..... 4 "  
Número suelto 5 céntimos

Lunes 11 de Marzo de 1918

(NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES)

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción y Administración  
Imp. y Lit. de Alonso Hijos  
CALLE MAYOR PRINCIPAL, NÚM. 71

Núm. 10.460



## DON MARCELINO DIEZ CANTERO

### FALLECIÓ EN FRÓMISTA

el día 9 de Marzo de 1918

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad

D. E. P.

Su desconsolada esposa doña Julia Andrés Parra; hermanos políticos, sobrinos y demás parientes,

Al participar a sus amigos tan sensible desgracia, les suplican encomienden a Dios en sus oraciones el alma del finado, por lo que vivirán eternamente agradecidos.

El Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, se ha dignado conceder 50 días de indulgencia, en la forma acostumbrada.



EL SEÑOR

### Don Facundo Andrés Trancho

ha fallecido en Becerril de Campos a los 67 años de edad

después de recibir los Santos Sacramentos

D. E. P.

Su desconsolada esposa doña Felisa Reol; hijos doña Aurea, doña Ramona, don Facundo, doña Josefa y doña Leoncia; nietos Alberto, Josefina y Felisa; hermanos doña Rosa, doña Amalia y doña María; hermanos políticos doña Catalina Reol, don Pedro Verano y don Antonio Trancho; sobrinos, primos y demás familia,

Al participar a sus amigos tan sensible pérdida, les ruegan encomienden su alma a Dios en sus oraciones, por cuyo favor les vivirán agradecidos.

No se reparten esquelas.

### Doctor Tomé Ortiz

ESPECIALISTA EN PARTOS

Consulta de Matriz, Vías Urinarias y Secretas. Aplicación del 60% y derivados.  
De 12 a 4 y de 8 y media a 9 y media de la noche.

MAYOR PRINCIPAL, 130 AL 136



### Gafas y Lentes

Ultimos modelos de París y sistema americanos, adaptados con gran exactitud a la vista del cliente.  
Completo surtido en cristales correctores de la Presbicia, Miopía, Hipermetropía y operados de Cataratas.  
Ejecución exacta de las prescripciones de Doctores Oculistas.  
Construcción, reparación y colocación de armaduras y cristales de todas clases.

### A. EIROA (Optico)

Mayor principal, 80.  
Optica y Platería

### Cuesta Ceinos

MEDICO-DENTISTA

MAYOR, 94, 2.º, IZQUIERDA

El Diario Palentino

es el periódico más antiguo y de mayor circulación

## CARTA DE MADRID

Marzo 10

Sr. Director:

Esta crisis lleva el camino de ser tan laboriosa y tan difícil de resolver como la de Octubre.

Quien sabe si como aquella dará la impresión de que se puede estar en un país en descomposición ocho días sin Gobierno, sin que se altere el orden y sin que las subsistencias aumenten de precio, como sucede normalmente cuando hay gobiernos que parecen solventes.

Esta sería la peor enseñanza que podría recibir un país como el nuestro, en el que todo se hace costumbre en cuanto sucede dos veces sin ningún contratiempo.

Por de pronto, el país está en un grado de indiferencia muy sintomático, ante los acontecimientos políticos actuales, tal y como si nada le importase el Gobierno que ha de sustituir al del señor García Prieto, que ya se sabe no puede conseguir aunar los criterios de los diversos componentes del Gobierno dimisionario y ha desistido de continuar presidiendo un Gobierno de esa índole.

El país indiferente ante la sucesión de acontecimientos políticos puede tener la conciencia de la inutilidad de su preocupación por ellos o puede saber que para su tranquilidad le basta haber elegido un Parlamento al cual únicamente quieren pedir responsabilidades y garantías para su vida en el porvenir.

No es desgraciadamente el Parlamento que va a abrirse donde más hombres responsables pueden encontrarse.

Los nombres de los que van a componer el Congreso no son, en realidad, una garantía mayor que lo fueron en otros tiempos en los que todos ellos hicieron un oficio de la política y se pusieron al país por montera, pero quién sabe si el país elector, que no siempre es consciente de lo que hace y menos cuando se trata de elecciones, creará que al nombrar sus representantes en Cortes ha llevado a ellas a los que más eficazmente han de expresar su deseo y su voluntad.

En este caso estaría justificada esa indiferencia por lo que sucede en las altas esferas políticas y se comprendería que el país esperase una solución definitiva de las Cortes. Pero, en realidad, las Cortes no tendrán esas soluciones. Serán como todos el lugar donde se debaten los más pasionados y contrapuestos intereses más que políticos, de empresa, de capital, de negocios en gran escala.

Detrás de cada representante del país hay una suma mayor o menor de dinero empleado en especulaciones de cualquier naturaleza; unas legítimas, otras no tan legítimas; pero de cualquier modo, cada uno de los diputados y cada uno de los senadores con más motivo, tiene tras sí una fuerza que le empuja y le obliga a mentir al país y a sus electores diciendo aquello que él es el primer convencido de que es perjudicial para la generalidad de los españoles aun cuando sea beneficioso para unos cuantos.

### Dentista

E. González Rubio

San Saicho 11, pral.—PALENCIA

### Vino de Toro

superior, 6 pesetas cántaro. Almacén de Alejandro Ortega.

### SUCR. DE IBANEZ

DENTISTA

MAYOR PRINCIPAL, 33

Teléfono 112

Palencia

### Vides Americanas

Sindicato Agrícola de Sahagún

Precio, 130 ptas. millar. Para más

detalles, al Director, sección Agrícola

del Sindicato.



He aquí, por qué hoy que suoner que el país no tenga mucha confianza en los hombres que ha nombrado para representarle en las cortes, puesto que sabe que representará los intereses de algunos y no el bien de todos. Así, pues, ¿qué quiere decir la indiferencia de los españoles ante los serios problemas políticos que se están complicando cada día más por falta de una solución oportuna, eficaz y duradera? ¿quiere decir que la fiera está dormida o que somos un pueblo sin remedio, sin virilidad, y sin que sea nada para nosotros las tradiciones políticas que enseñan lo que nuestros abuelos hacían en casos que en realidad eran menos graves para la economía nacional que los presentes?

No se sabe que será, lo cierto es que España vive en una indiferencia absoluta, que solo una hora se preocupa de los acontecimientos más trascendentales y los abandona en cuanto tiene que fijar en ellos la atención más de ese tiempo, dejando que las cosas se solucionen por sí mismas.

Somos un pueblo que gusta de improvisar, de repentizar las soluciones, confiado en que su vivacidad de ingenio, que ha sido un recurso de siempre, le ha de salvar siempre de los más graves compromisos.

Somos un pueblo que estamos acostumbrados a jugar nuestra suerte al albur de una aventura y hemos tenido suerte casi siempre.

He aquí porqué nos confiamos al azar sin contar con que nos fallará el día que más necesitemos de su ayuda. Por esto hoy, que estamos amenazados de que se rompa la armonía entre el poder civil y el militar, conflicto el más serio que puede ocurrir a un pueblo que siempre tuvo como blasón la espada al lado de la pluma, de la toga, del báculo y del arado, es lo más doloroso que puede ocurrir a un pueblo consciente de sus responsabilidades ciudadanas, que pase sobre él la polvareda de las pasiones políticas sin que se entere y sin que se conmueva, dejando que se debatan ante él los problemas más difíciles sin que se le altere la tranquilidad de sus nervios, aunque sepa son intereses suyos los que ventilan los debates, como si en realidad no estuviera presente su verdadero dueño y señor...

M.

## El ferrocarril de Palencia-Guardo

### Impresiones favorables

Anteayer nuestro amigo don León Fernández Lomana nos mostró un telegrama del concesionario de dicho ferrocarril el ingeniero señor Bellido, dándole cuenta de haberse concedido por el Gobierno grandes facilidades para que lo que principiaba a creerse irrealizable sea un hecho y ayer recibimos del presidente del Sindicato Agrícola de Carrión don Miguel Arijón y de la comisión gestora para dicha construcción un atento B. L. M. en el que después de darnos las más expresivas gracias por el interés que venimos demostrando sobre la construcción de dicho ferrocarril, nos invita a la reunión que todos los interesados han de celebrar mañana y en la que el concesionario señor Bellido dará explicaciones sobre las facilidades que hoy se han de encontrar debido al buen camino porque el asunto va a entrar.

Recordando el Sindicato la actuación de nuestra Sociedad Económica de Amigos del País, a ella se ha dirigido para que ella sea la que convoque cuanto de representativo tiene esta ciudad.

El tiempo apremia y la Economía agradeciendo la deferencia de que se la ha hecho objeto y celebrando se la presente nueva ocasión para cooperar, en la medida de sus fuerzas, a que se vea convertido en realidad brillante lo que desde hace largos años viene siendo ferviente deseo, convoca a todas las ENTIDADES Económicas y a todos los elementos representativos a una reunión que se celebrará mañana martes, a las siete de la tarde, en su propio local.

Consideramos innecesario encarecer la utilidad de la asistencia y anticipamos la más cumplida enhorabuena a cuantos han prestado su concurso a la beneficiosa idea motivo de la convocatoria.

## Elección de Senadores

### Éxito enorme de los Conservadores

Pocas veces ha interesado más la elección de Senadores en esta provincia.

A las diez de la mañana y sin el menor incidente, se constituyó la mesa bajo la presidencia de don Jesús Fernández Lomana, Presidente de la diputación provincial en el Salón de Estudios del hermoso edificio del Instituto Técnico. En los alrededores había una muchedumbre y los compromisarios empezaron a ocupar sus puestos para verificarse la elección.

Los grupos estaban muy animados. En unos se veía al Conde de Garay, que había llegado por la noche de Madrid, acompañado de don Ignacio Herrero y don Ricardo Cortés y algunos otros amigos significados de Saldaña. En otro se hallaba don Félix Abásolo y sus amigos del mismo distrito.

Los liberales de Carrión se congregaron al lado de su diputado don Jerónimo Arroyo, que estaba acompañado de don Arturo Redondo y de don Luis Nájera.

El Marqués de la Valdavia tenía a su alrededor un grupo de entusiastas de los distritos de Cervera y Saldaña, donde tanto prestigio disfruta.

El jefe del partido conservador señor Calderón y don Enrique Alba, estuvieron juntos y por las grandes simpatías y muestras de consideración que recibían, se vio palpablemente que el cuerpo electoral estaba a su lado.

El distrito de Astudillo se puede decir sin exageración que compacto se hallaba al lado de su diputado señor La Portilla y de don Bladio Santander. [Todas las fuerzas políticas estaban pues en movimiento.

Los dos o tres catalanistas, los mauristas y los romanonistas se agitaban de un lado para otro estrechamente identificados en la pelea.

Separados del edificio y disfrutando del hermoso sol se hallaban el diputado electo por Cervera señor Moa y el Conde de Vallellano; como elementos extraños a la provincia, apenas hacían nada, porque no conocían a los compromisarios.

Una novedad ha habido en esta elección. El Notario don Aniano Masa, requerido por el señor Caneja, se colocó desde primera hora inmediatamente detrás del dignísimo Presidente de la Diputación provincial, y allí estuvo de pie presenciando toda la votación, cumpliendo su cometido como funcionario público, y produciendo asombro, porque jamás se ha hecho nada parecido en esta provincia, en donde las elecciones se han hecho siempre con legalidad absoluta, siendo inexplicable que con el prestigio y autoridad de que disfruta el señor Lomana se haya pretendido producirle una molestia sin finalidad ninguna; este acto fué visto con marcado desagrado por los compromisarios y era censurado unanimemente.

La elección se verificó con el mayor orden y sin el menor incidente, dando el resultado siguiente:

D. Enrique Alba, liberal, 206 votos.  
D. Juan Polanco, conservador, 173.  
D. Manuel M. Azcoitia, id., 170.

D. Juan Díaz Caneja, catalanista, 121.

D. Evilasio Yagüez Pascual, maurista, 54.

Fueron proclamados los tres primeros señores.

La elección fué recibida con satisfacción general; en todas partes se veía el regocijo y el entusiasmo de la mayoría de los compromisarios.

Los mauristas y el Conde de Garay ante la enorme derrota de sus candidatos, se retiraron comprendiendo que la provincia había manifestado bien claramente que su política no encaja dentro de las aspiraciones palentinas, y que sus propagandas habían sido contraproducentes, contribuyendo no poco a su derrota.

Nosotros lo teníamos previsto; habíamos anunciado que era indiscutible el triunfo de los señores que han sido elegidos; nuestros lectores habrán podido apreciar una vez más la seriedad con que procedemos en nuestras informaciones.

## LA INCAUTACION DEL TRIGO

### Manifestación de protesta

Terminadas las elecciones de Senadores verificadas ayer en la Sala de Estudios del Instituto General y Técnico, se organizó la anunciada manifestación, iniciada por el presidente de la Cámara Agrícola de Carrión y por otros elementos agrarios y representantes de la provincia en la Diputación y en Cortes para protestar contra la medida adoptada por la Comisaría general de Abastecimientos y apoyada por el Gobierno, acerca de la incautación del trigo en esta provincia.

La manifestación que partió del Instituto se hallaba integrada por todos los compromisarios y en ella figuraban además muchísimas personas que a la misma se habían adherido apoyando la petición justísima de los agricultores.

Iban a la cabeza de la manifestación los representantes en Cortes de la provincia, senadores electos, diputados provinciales, representantes de Sindicatos, Cámaras Agrícolas, Cámaras de Comercio, entidades y demás representaciones de todos cuantos organismos existentes en nuestra provincia que tienen alguna relación con la cuestión agraria.

La manifestación, que como antes decimos era muy numerosa, se dirigió desde el Instituto por toda la calle Mayor hasta el gobierno civil, estacionándose los manifestantes frente al edificio y penetrando la comisión organizadora en el despacho de la primera autoridad civil de la provincia, a quien hicieron entrega de las peticiones que formulan para que sean elevadas al Gobierno.

A los periodistas se nos facilitó una nota oficiosa de las peticiones, que dice así:

«Diputación provincial, Representantes en Cortes electos, Sindicatos, Cámaras Agrícolas y de Comercio y entidades representativas de fuerzas vivas y representación contribuyentes palentinos, reunidos con motivo de elecciones senatoriales, haciendo suyo acuerdo adoptado por la Comisión provincial en sesión de ayer, resolvieron elevar a V. E. respetuosa protesta contra la tasa e incautación del trigo acordada por la Comisaría de Subsistencias que daña a la agricultura castellana y a la vez, entendiéndose que este problema debe resolverse en una fórmula justa y de armonía para todos los intereses nacionales, piden al Gobierno:

1.º Que se proceda con urgencia a la revisión de los tipos de la tasa del trigo, señalando otros remuneradores y siempre en relación con el precio actual de coste de los múltiples artículos indispensables para el normal desarrollo de la industria agrícola.

2.º Que se desista de la incautación del trigo en esta provincia, por que teniendo en cuenta el costo de la producción actual, veríanse los labradores precisados a restringir la siembra con evidente daño de la producción futura que resultaría notablemente disminuida, determinando con ello la posible paralización de la fabricación de harina castellana, abastecedora de los mercados del exterior y del litoral, y porque los perjuicios que tal incautación había de producir, sería mucho mayores e irreparables en el actual año por los desgraciadamente fundados temores de que la cosecha próxima sea deficientísima, y por consecuencia insuficiente para atender las primarias necesidades de nuestro consumo y para la futura siembra.

El señor Gobernador prometió transmitir al Gobierno las anteriores peticiones que en bien de los intereses de la Agricultura regional se formulan en la nota que dejamos publicada, disolviéndose seguidamente la manifestación.

### Telegrama de protesta

El presidente del Consejo de Agricultura de esta provincia don José Marquina, ha enviado al Comisario general de Abastecimientos, señor Silveira, el siguiente telegrama.

«Reunido hoy Consejo Agricultura protesta respetuosa y enérgicamente contra últimas disposiciones sobre tasa e incautación trigo de esta provincia. —Presidente, Marquina.»

## Homenaje al Señor Marqués de la Valdavia

Ayer mismo surgió entre varios amigos y admiradores del señor Marqués de la Valdavia, la idea de aprovechar la estancia de éste en Palencia con motivo de las elecciones de Senadores, para rendirle un tributo de cariño y admiración.

Con tal objeto se dispuso la celebración de un banquete para las nueve y media de la noche y no obstante la premura del tiempo y la imposibilidad de hacer pública la noticia, las listas de adheridos se llenaron bien pronto de firmas.

A la hora indicada, el amplio y elegante comedor del Grand Hotel Samaria se hallaba ocupado por más de cien comensales.

Al acto asistieron, además de los amigos particulares y políticos del señor marqués de la Valdavia y los senadores, diputados a Cortes y personalidades del partido conservador, el senador electo don Enrique Alba, los diputados provinciales don Arturo Redondo y don Luis Nájera y el exalcalde de Palencia don Tomás Alonso, quienes ostentan la representación del partido liberal albista, que unido al conservador, ha luchado en la pasada contienda electoral contra todas las demás fuerzas políticas de la provincia.

La asistencia de dichos señores al banquete fué estimada por todos no sólo como una delicada prueba de estimación personal hacia el festejado sino como indicio cierto de que la alianza de ambos grupos políticos ha de perdurar y fortalecerse en provecho de los intereses provinciales.

El Diputado electo por Carrión-Frechilla, don Jerónimo Arroyo, tenía prometida su asistencia personal al acto, pero se lo impidió una repentina indisposición que le obligó a guardar cama. Envió no obstante, una cariñosa carta de adhesión.

Servido el exquisito menú, que confirma una vez más la acreditada cocina del Hotel, se iniciaron los brindis.

El señor Gusano, con gran elocuencia, ofreció el banquete al señor Marqués de la Valdavia, como acto de cariño que a este dedicaban sus amigos todos, convencidos de que si había dejado, temporalmente, de ostentar la representación oficial del distrito, de hecho seguía teniéndola, porque contaba con la adhesión y el afecto de los electores de Cervera. Dijo que el marqués de la Valdavia en las pasadas elecciones había sido una víctima de su propia caballerosidad. Requirió a los senadores electos allí presentes para que por amistad al Marqués de la Valdavia, asumieran la representación oficial de los amigos de este, mientras llegaba el momento de que una nueva elección devolviera al Marqués los poderes de aquel distrito. Terminó diciendo que al señor Ossorio podrían despedirle los de Cervera con la fórmula de «como amigo hasta siempre, como diputado hasta luego.» Fué repetidamente ovacionado.

Seguidamente usa de la palabra el Diputado por Astudillo señor Portilla, que en términos elocuentes hace un gran elogio del festejado, con el que le une una entrañable amistad. Cree que la actuación del señor Marqués de la Valdavia, es indispensable en la política provincial, ya que se inspira en el ejemplo del señor Calderón, agregando que el cariño al Marqués y la fé que en su política tiene son tan grandes, que desde luego estaría dispuesto a ceder su puesto al señor Ossorio para que no dejara de ocupar en el Parlamento el puesto a que tiene derecho. Termina afirmando su identificación con el señor Calderón y dando un abrazo al festejado.

Aplausos entusiastas.

El señor Polanco manifestó en breves frases que el triunfo que los Senadores conservadores habían obtenido no era suyo, sino del jefe provincial Abilio Calderón.

Dice que en nombre de su compañero el señor Martínez de Azcoitia y en el suyo propio ofrece su concurso al Marqués de la Valdavia para atender y apoyar con todo entusiasmo las indicaciones que les haga en favor de sus amigos del distrito de Cervera.

Elogia al festejado a quien llama el Benjamín del partido conservador

y como tal el más querido, asegurando que los amigos siguen considerándole como el Diputado por Cervera, su cuyo distrito volverá a obtener el triunfo en la primera ocasión. (Fué aplaudido.)

Se levantó a continuación don Enrique Alba, que comenzó manifestando que su actuación política en la provincia de Palencia se había mantenido siempre dentro de una estrecha amistad con el jefe provincial de los conservadores, procurando en alguna ocasión en que las circunstancias pareciera tender a establecer alguna diferencia entre las dos políticas, realizar más esa identificación que respondía a la inteligencia y amistad con que su hermano el exministro señor Alba y el señor Calderón laboran juntos en la obra común de engrandecer a Castilla.

Agradeció en términos muy expresivos la confianza de que nuevamente le había hecho objeto la provincia, confiándole su representación senatorial.

Ensalzó las cualidades que adornan al señor marqués de la Valdavia para merecer la representación parlamentaria de que solo temporalmente se le había privado, y terminó ofreciendo a éste el concurso de su actuación en el Senado para todo cuanto en el distrito de Cervera pudiera convenirle.

Fué muy aplaudido.

### Sr. Marqués de la Valdavia

Al levantarse es recibido con una ovación y empieza manifestando que su ánimo se hallaba presa de la más intensa emoción, ya que el acto que se le dedicaba ponía de manifiesto con cuanta bondad y cariño seguían estimándole sus amigos de la provincia de Palencia.

En la lucha electoral que acaba de celebrarse, se ha demostrado como siempre que el partido conservador de Cervera sigue teniendo la organización y disciplina de que ha dado brillantísimas pruebas en multitud de ocasiones. Yo no puedo menos—dijo—de hacer constar aquí mi inmensa gratitud a esas figuras prestigiosas de aquel distrito, amigos queridos míos, que se llaman Angel Gomez Inguanzo, Leoncio Doncel, Angel Marcos, Tomás Inguanzo, Gonzalo Heras y Manuel Alonso, quienes en la campaña última han hecho sin regateos el sacrificio de su comodidad para conseguir que la representación parlamentaria de Cervera siguiera ostentándola el partido conservador. Si en estos se han malogrado no puede ser en modo alguno la culpa de ellos sino en todo una consecuencia de mis pocos merecimientos.

El resultado de la lucha que acabamos de soportar, lejos de desanimarme, me conforta y estimula mis bríos, asegurándome que mi más ferviente deseo hoy, es que cuanto antes se presente ocasión de volver a encontrarme entre aquellos queridos amigos tremolando la bandera del partido conservador, pues estoy cierto de que la experiencia de la última elección nos ha suministrado a todos enseñanzas suficientes para que yo pueda asegurar en estos momentos que volveré a ser el Diputado a Cortes por Cervera de Pisuerga. Una gran salva de aplausos acogió estas palabras.

Si a este distrito no puedo ofrecerle hoy el concurso de una representación oficial que temporalmente he dejado de tener, si puedo asegurarle que constantemente en lo que con mis relaciones particulares pueda alcanzar me consagraré a su servicio con el mismo ardor y con idéntica voluntad que he venido haciéndolo hasta aquí.

Quiero aprovechar también este momento para enviar un cariñoso saludo a ese distrito de Saldaña, al que me unen lazos de tan íntimo cariño que en todo momento me considero obligado a consagrar también mi voluntad y mis actos a la satisfacción de sus legítimas aspiraciones. Para esos saldañeses que son como mi propia familia envío desde aquí un fuerte abrazo. Ovación.

La presencia en este acto de los señores Alba, Redondo, Nájera y Alonso, representación brillantísima del partido liberal albista en la provincia, me produce una viva satisfacción, y yo



les agradezco la prueba de afecto que me dan como se la agradezco también a mi querido amigo particular el Diputado señor Arroyo que, imposibilitado de asistir, me ha enviado su cariñosa adhesión. La unión de las fuerzas conservadoras y alistas es una garantía para todos de que cualquiera que sean los rumbos que la política tome en lo sucesivo, los intereses de esta provincia nunca estarán abandonados.

Yo comencé a actuar en las luchas políticas al lado de don Abilio Calderón y su ejemplo me estimula de tal modo que cada día es más íntima la identificación que con él tengo, pudiendo asegurarnos que si alguna vez—seguro estoy de que no ocurrirá—yo viese que mi pensamiento y mis puntos de vista no eran exactamente coincidentes con los que el señor Calderón mantiene, mi deber y mi cariño me impedirían estar enfrente de él, y por eso yo debo decir: «ó será político con Abilio Calderón, o mientras éste actúe en política yo no actuaré en ella».

Terminó en párrafos de gran elocuencia agradeciendo los ofrecimientos que le habían hecho los señores Portilla y Alba y rogando a sus amigos de Cervera que al volver al distrito llevasen a los buenos montañeses el testimonio de su imborrable afecto y la seguridad de que no les abandonará, pues pronto, muy pronto, cuanto antes mejor—dijo—quiero volver allí a mostrarles mi cariño y mi absoluta confianza en su fuerza.

Batruidosa ovación que dura largo rato y vivas al Marqués de la Valdavia.

**El señor Calderón**

Han terminado hoy las elecciones que se verificaron en esta provincia, y por contrastes singulares de la vida tenemos impresiones en conjunto bien halagüeñas y satisfactorias, unidas a la contrariedad a que repetidamente se ha aludido.

El partido conservador sale de la lucha electoral vigoroso, fuerte y unido, ha acrecentado el prestigio colectivo de que viene disfrutando en esta provincia.

Es conveniente que todos sepáis que a su debido tiempo procuráramos evitar la lucha en todos los distritos, sin reparar en sacrificios, y que nuestros propósitos no tuvieron éxito por la intransigencia de los que anhelaban precisamente la perturbación en el distrito de Cervera.

Ha sido para mí muy satisfactorio el resultado de la elección de Senadores, en que un cuerpo electoral independiente, formado por los votos de las personas más significadas en los pueblos, ha venido a demostrar públicamente que ve con satisfacción íntima y con complacencia la unión de los elementos políticos que acaudilla D. Santiago Alba con las fuerzas que reconocen la jefatura del señor Dato. Este es el significado más importante que yo doy a la elección. En la Montaña de Cervera, en momento solemne de inauguración de las primeras obras del Canal de Castilla, el señor Alba y yo nos dimos un abrazo, comprometiéndonos a laborar juntos por el bien de Castilla y de la provincia de Palencia, esa unión perdura y seguro estoy que ha de continuar, en beneficio positivo de la región palentina.

Se equivocaron los que no conociéndolos sospecharon que diferencias circunstanciales harían variar empujándolos la norma de los partidos que han estado y estarán siempre por encima de consideraciones secundarias para el interés público, por ser de orden personal.

La presencia de don Enrique Alba y de los Diputados provinciales señores Nájera y Redondo me es sumamente grata, desde aquí les expreso a ellos y a su partido la gratitud de los conservadores por la lealtad con que han procedido, lealtad justamente correspondida por las fuerzas numerosas del partido conservador.

Al conocer el brillantísimo triunfo de hoy ví en vuestros rostros gran satisfacción, y en todas formas expresabais la alegría por el brillante resultado. Yo os he de decir que a mí me proporcionó honda preocupación, porque era un motivo más que a todos nos obligaba, y a mí especialmente, al cumplimiento de grandes deberes, para procurar corresponder debidamente a la confianza reiterada que el Cuerpo elec-

oral nos otorga y pienso cuán difícil ha de ser poder demostraros hasta donde llega la intensidad de nuestro agradecimiento.

Hoy más que nunca estamos obligados con la provincia de Palencia a corresponder consagrando nuestra vida entera a su servicio, porque solo así nos podemos hacer dignos de los honores recibidos.

Dadnos vuestros programas, haced llegar a nosotros vuestras aspiraciones y estad seguro que en todo momento, palentinos antes que políticos, quedamos obligados a estar constantemente sin desmayo y con entusiasmo al servicio de éste nuestro país.

Ha sido una sorpresa el resultado de Cervera, pero el marqués de la Valdavia es un joven animoso y entusiasta, a quien espera un brillante porvenir en la política y como en la vida no hay victoria sin tener que vencer obstáculos, ni se llega a la cumbre sin tener que vadear dificultades, quizá las lecciones recibidas le sean muy provechosas, porque adquirirá una experiencia que ha de aprovechar en lo futuro, aprendiendo de sucesos pasados, los que no olvidará para evitar que ellos se repitan.

Sois correligionarios suyos, la mayor parte, le consideráis como amigo querido, para mí es mucho más, porque al señor Ossorio me unen vínculos íntimos del alma. Su buen padre, de grata memoria para todos, me dispensó su cariño y él me trajo a la vida política, transmitiéndome sus entusiasmos, y a mí me ha cabido la fortuna de corresponder en su hijo incorporándole a la vida pública, unidos los dos, no sólo por la comunidad de ideas políticas, sino por los vínculos más entrañables que en la vida pueden existir; participo de sus triunfos y os agradezco las pruebas de cariño y afecto que en este momento le otorgáis mucho más que si a mí mismo me las dispensarais, tomo parte en sus contrariedades y su decepción electoral ha sido un momento de los de mayor contrariedad en mi vida política.

Los conservadores de Cervera no quedan huérfanos, tienen tres senadores y tres diputados a Cortes, estamos a su lado, hoy más que nunca, y el marqués de la Valdavia tiene alientos y entusiasmos para reconquistar la representación que tan dignamente ha ostentado en las Cortes. El os lo ha dicho y todos podemos asegurarlo. He de manifestar la gratitud de que somos deudores para el distrito de Saldaña, donde los valiosísimos elementos tiene nuestro partido para el distrito de Astudillo, en donde cuentan ya con diputado propio y para todos los demás, en donde las fuerzas conservadoras en gran mayoría se han sumado hoy para proporcionarnos un triunfo de los más brillantes que se han presenciado en esta provincia. Al distrito de Palencia no tengo palabras para expresar mi gratitud; ha estado, como siempre, casi unánime, y confío que esta confianza en mí depositada no ha de variar, porque yo nunca le abandonaré y continuaré dedicándole a él con los entusiasmos que lo vezgo haciendo los años de mi vida política.

La campaña electoral hecha por los elementos que se llaman mauristas y sus aliados ha sido la más violenta, la más baja que puede realizarse, pero el resultado fué el que había derecho a suponer, la opinión pública desprecia a los que descendieron para el ataque, y el cuerpo electoral dió una brillante prueba del desprecio que merecen las bajas pasiones. Mi buen amigo particular don Enrique Alba os lo ha dicho; estamos unidos en una unión que se basa en el deseo de poder ser útiles a nuestros amigos y a nuestra provincia, ella ha de perdurar y como resumen de la contienda electoral se habrá visto claramente como la consecuencia y la lealtad tienen su merecido premio, obteniendo el triunfo las personas que cumplieron fielmente sus deberes de partido. Este es el significado de la votación brillantísima de la candidatura senatorial.

Decid en vuestros pueblos que a todos estamos agradecidísimos y que hemos de procurar por todos los medios obrar en forma para que sigamos mereciendo la confianza que nos han otorgado.

Mi elocuente amigo don César Guisano se despedía refiriéndose al señor

Ossorio con un «hasta luego»; la situación política de la Nación cada día mas delicada, hace presumir que la frase sea exacta, si ese día llega el Marqués de la Valdavia será Diputado por Cervera y todos nosotros juntos festejaremos en su día el triunfo. Concluyó dando un abrazo al festejado y diciéndole: hoy mas que nunca cuenta el señor Marqués con la adhesión de sus amigos, con el entusiasmo de sus admiradores y con mi afecto mas vivo, que durará el tiempo que dure nuestra vida.

A los postres se llenó el Salón de numeroso público y de comisiones de los pueblos, que teniendo noticia a aquella hora del homenaje que se celebraba, quisieron prestarle su adhesión y mostrar su cariño al marqués de la Valdavia.

Desde el Hotel se trasladaron los comensales a la estación, haciendo una cariñosísima despedida al señor Ossorio, a quien se dieron muchos vivas.

El caballero compra. El villano se vende.

Pero son de peor condición los profesionales que abusan del secreto, porque dejan de ser lo primero y se convierten en lo segundo.

**Sociedad Económica Palentina de Amigos del País Convocatoria**

Se convoca, para el día de mañana martes a las siete de la tarde, a la reunión que en su propio local se celebrará, a fin de que el Ingeniero D. Manuel Ballido, autor del proyecto del ferrocarril de Palencia a Guardo, informe de cuanto su proyecto hace referencia y tantísimo interesa a esta provincia.

La premura del tiempo inhabilita para las invitaciones de carácter particular.

Rogamos haga suya esta invitación todo cuanto de representativo debiera ser particularmente convocado.

Palencia, 11 de Marzo, de 1918.—El Secretario, Mariano Calderón.

**PICOTAZOS**

Durante la semana última publicó «El Día» algunos entrefilets, que conviene recogerlos para comentarlos como se merecen.

«D. Juan Díaz Caneja y don Eulasio Yagüez, no son harineros ni parientes de harineros.»

Pero tampoco amigos de los labradores, porque estos ayer con sus votos les derrotaron en la elección de Senadores.

«Votad a D. Eulasio Yagüez y a don Juan Díaz Caneja.»

Y ya vimos el caso que de esto hicieron ayer los compromisarios, proporcionalmente la derrota que teníamos preconizada.

«El conde de Garay y su sobrino don Ramón Alvarez de Mon, apoyan la candidatura senatorial de don Juan Díaz-Caneja con todo entusiasmo y ardimiento.»

Es imposible que en poco tiempo se puede ganar lo que se necesita. Y lo malo es que eso no lo puede prestar el Conde.

«Compromisarios: Los harineros son los enemigos directos del labrador.»

Pero los labradores demostraron ayer que su mayor enemigo es la charlatanería mitinesca.

**NOTICIAS**

**Salón Novedades**

Con las sesiones de ayer que se vieron concurrencísimas terminó la proyección de los quince episodios de la película «La Muchacha de la Emoción».

En la sala de espera el público admiró las numerosas fotografías en gran tamaño, de la colosal película en cuatro jornadas y cuatro partes cada una.

**El coche número 13** que principiará a proyectarse el próximo domingo 17.

Antes de ayer ha fallecido en Madrid a los 57 años de edad la señora doña Manuela Caballero y Ossa, hermana de nuestro particular y querido amigo el Director de esta Sucursal del

Banco de España don Ignacio, al que así como al resto de su apreciable familia, enviamos la expresión de nuestro sentido pésame.

En Frómista y Becerril de Campos han fallecido, respectivamente, don Marcelino Díez Cantero y don Facundo Andrés Tranco.

A sus afligidas viudas y demás familias enviamos nuestro pésame.

Agradable en extremo fué la temperatura que ayer se dejó sentir. El paseo de la calle Mayor estuvo animadísimo durante el concierto ejecutado por la banda de música, y por la tarde estuvieron muy concurridos los pases de las afueras de la capital.

Durante todo el día se observó una

animación extraordinaria en la ciudad con motivo de las elecciones de Senadores y la manifestación que se celebró y que reseñamos en otro lugar de este número.

La persona que ayer hallara una medalla de plata del tamaño de un duro en el paseo de la calle Mayor, puede entregarla en la casa número 12 de la calle de Gil de Fuentes, donde además de agradecerse se le gratificará.

El talento, la cultura y la oratoria, empleadas en el insulto, rebajan a la persona que blasona de poseer aquellas cualidades.

**Conferencias Telefónicas**

**SE RESOLVIO LA CRISIS Continúa García Prieto con el mismo Gobierno**

(TELEFONEMAS DE AYER)

**Prieto declina**

A la una y cuarto salió de Palacio el marqués de Albuemas, manifestando a los periodistas que había dicho a don Alfonso que no le era posible formar Gobierno, y que por lo tanto declinaba los poderes con que el Rey le había honrado.

García Prieto dijo también a los periodistas que continuarían las consultas con el Soberano.

**Maura en Palacio**

Momentos después de salir el jefe dimisionario del Gobierno del regío alcázar, llegó el expresidente del Consejo don Antonio Maura, que había sido llamado por el Rey para ampliar únicamente la consulta.

Después de conferenciar con don Alfonso se dirigió el señor Maura al domicilio del señor García Prieto, donde conferenció con éste extensamente.

Interrogado el señor Maura por los periodistas cuál había sido el objeto de la visita que hizo al señor García Prieto, contestó que era porque desde hacía mucho tiempo no hablaba con él, añadiendo que a las cinco y media acudiría nuevamente a Palacio el marqués de Albuemas.

**El Gobierno dimisionario**

En el domicilio del jefe del Gobierno se reunieron a las cinco menos cuarto los ministros dimisionarios excepto el señor Fernández Prida, que se hallaba en Valladolid.

A las ocho terminó la reunión de los ministros marchando seguidamente a Palacio el señor García Prieto.

**Solución de la crisis**

El marqués de Albuemas, que permaneció durante largo rato en el regío alcázar, a su salida facilitó una extensa nota a los periodistas, en la que explica la causa de haber presentado la dimisión el actual gobierno.

Después dijo que el gobierno continúa en su puesto, para que nadie pueda creer que eludía responsabilidades y que irá al parlamento para hablar de los distintos asuntos que hay pendientes de fiscalización.

Madrid 11

**Las juntas de defensa**

En el ministerio de la Guerra se reunieron todos los jefes y oficiales que componen las juntas de defensa militares entre los que figuraba una comisión de la junta suprema de Infantería de Barcelona que llegó a Madrid.

También asistió el señor la Cierva que fué quien convocó a dicha reunión, en la que se cree trataron de la nota que había llevado a Palacio el general Ohandano.

**Desorientación dominante**

La nota saliente ha sido la desorientación, pues ni las personalidades políticas de más relieve aventuraban la solución que se ha dado a las crisis.

**Las elecciones de Senadores**

Ayer se celebraron con completa tranquilidad las elecciones de senadores en toda España.

Según datos oficiales recibidos hasta ahora, sin tener en cuenta los arzobispados y algunas provincias donde se carece de datos, han sido elegidos los siguientes senadores:

Demócratas 48, conservadores 46, alistas 26, romanonistas 16, regionalistas 8, ciervistas 6, liberales independientes 5, mauristas 5, jaimistas 5, gasteistas 3, independientes 2, integristas 2, nacionalistas 3, conservadores independientes 2, republicanos 2 y católicos 1.

**Los funcionarios de Hacienda**

Han salido de Madrid 40 funcionarios de Hacienda con destino a diferentes provincias donde van con el fin de adquirir impresiones de la actitud en que se hallan sus compañeros del mismo Ministerio con respecto a las peticiones que formularon al gobierno, creyéndose que no llegarán a colocarse en actitud hostil.

Por el contrario hay quien opina que en plazo breve se llegará a la huelga de los brazos caídos.

**Una frase de Cambó**

Se atribuye al señor Cambó la siguiente frase dicha al tratar de la solución de la crisis:

«Esto no hay que comentarlo, se comenta ello solo.»

**Hablando con Prieto**

Hemos acudido esta mañana los periodistas a la Presidencia, donde fuimos recibidos por el marqués de Albuemas, quien nos dijo que había leído con gusto la nota de don Antonio Maura, acerca de su consulta al rey con motivo de la crisis, que había producido favorable impresión en las izquierdas, desapareciendo el injusto «Maura, no».

Prieto ha dicho: He ofrecido todo mi concurso a Maura, estimando éste que era yo quien debía acudir a las Cortes, aunque fuera con solo medio cuerpo de mi persona.

Hablando de Dato dijo que este era enemigo de los gobiernos de concentración y que para gobernar con su partido necesitaba del decreto de disolución de Cortes.

Refiriéndose a Romanones manifestó que se oponía a la continuación de Gimeno en el Gobierno.

Terminó diciendo el señor García Prieto que la historia juzgará a todos, y que no será él el más censurado con motivo de esta crisis.

**Se disuelven las Juntas?**

Esta tarde celebran una reunión los jefes y oficiales en el Centro del Ejército y la Armada, creyéndose que la reunión tiene por objeto tratar acerca de la disolución de las Juntas de Defensa.

**Dice Gimeno**

Este ha recibido a los periodistas diciendo que le han visitado una comisión de jefes de departamento, felicitándole por su continuación en el Gobierno, y desahuciendo con éste la actitud hostil en que se creía se habían colocado.

El ministro de Marina agradeció la visita ofreciendo que se ocupará de la reorganización de la Armada, y que anhela acudir a las Cortes, donde se aclarará todo.

**Lotería Nacional**

2613 Pamplona-Zaragoza 120.000  
5070 Burgos-Barcelona 65.000  
20144 La Línea 25.000

**Con 2.500 pesetas**

1399 16734 2478 20055 23163  
2664 6125 19399 42743 13737



### Servicios de la Compañía Trasatlántica

#### Línea de Buenos Aires:

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 11 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires, el día 1, y de Montevideo, el 8.

#### Línea de Nueva York, Cuba México

Servicio mensual saliendo de Génova (facultativa) el 21 de Barcelona el 15, de Málaga el 22 y de Cádiz el 20, para Nueva York, Habana, Veracruz y Puerto México. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes.

#### Línea de Cuba México

Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de La Gijón el 20 y de Coruña el 21 para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 15 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander.

#### Línea de Venezuela-Colombia

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia el 13, de Alicante el 4 de Cádiz el 7, para San Juan, Caracas, Maracaibo (escalas facultativas), Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África. Regreso de Ferrol el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el día.

#### Línea de Filipinas

En lo que resta de año se realizarán los siguientes viajes a Manila, saliendo los vapores de Barcelona de Octubre y 26 de Noviembre, para Por-Saïd, Suez, Colombo, Singapore y Manila.

#### Línea de Fernando Pó

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4 de Cádiz el 7, para Fingor, Oshablanca, Masagan (escalas facultativas), Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África. Regreso de Ferrol el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el día.

#### Línea Brasil-Río

Servicio mensual saliendo de Bilbao, Santander, Gijón, Coruña, Vigo y Lugo (facultativa) para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo, Santos, Rio Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros a quienes la Compañía de transporte muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Tarifas y condiciones de transporte en el día.

### SE VENDE

un coche familiar, seminuevo, varios carros de par y otros aperos de labranza, para tratar, con los herederos de doña Benita Cabezedo en Baltanás.

### Ganaderos y tratantes

En «La Vega de Beceril de Campos» o «El Espinar»; se admite a pasto libre desde 1.º de Marzo, toda clase de ganado mular, caballar y vacuno.

Para detalles y condiciones, dirigirse a su dueño don Santiago Yllera, Claudio Moyano, 1 y 3, Valladolid, o al administrador de dicha dehesa.

Nota.—No será admitido ningún ganado sin previo certificado de Sanidad firmado por un veterinario.

### Lorenzo Hernández

PRACTICANTE

Mayor Antigua número 36

### Macho

Se vende uno, de tres años y cuatro dedos de alzada.

Para tratar, con Blas Rubio, de Amusco; en el mes de agosto.

### MOZO

para servicio de tienda, práctico en el manejo de carro y con buenas referencias.

Dirigirse al Comercio de Coloniales de JULIAN DIEZ.

### Ovejas

Se venden veinte emparejadas.

Dará razón, Octaviano Helguera, en Manquillos.

### R. Alonso FOTÓGRAFO

Don Sancho, 11.—Hay Ascensor

Magníficas Ampliaciones

tamaño 50 x 60 centímetros

por DOCE pesetas

### Aprendiz

Se necesita en la Fotografía R. Alonso.—Don Sancho—11.

### Se arrienda

cuadra, curral y pajar, calle Paraderas, 25, darán razón.

### Se vende

Un carnero «Cancía», buena raza; informarán Menéndez Pelayo, 20.

### Jardinera

Se vende con lanza, limonera y toldilla, superior. Mayor principal, 215, informarán.

### Se vende

Una cabra de buena raza, salamanquina, superior, de dos años, con sus dos crías; la persona que la desee, en Osornillo, Primitivo Cebrián.

### SE VENDEN

Cuarenta ovejas y veinte borras y un carnero padre, raza Manchego.

Dirigirse a Silvano Manrique, en Boadilla del Camino.



### PLANOS MANUBRIOS

Marca toda clase de música en los cilindros un acreditado marcador de Madrid.

Lucas Cantera Rizarzueta, 17.—PALENCIA.

### Operarios

En el Taller de Pintura de Julian Alonso se necesitan operarios que sepan cumplir con su obligación.

### ¡¡Labradores!!

El mejor y más barato engrase para máquinas agrícolas, es el aceite mineral ruso marca «Zar».

Precio de cinco bidones forma aceitera con tapón de rosca y diez kilos de aceite, quince pesetas, franco de todo gasto, sobre vagón en la estación de Valladolid.

Los pedidos han de hacerse acompañados de su importe, pro giro postal, a Gutiérrez y Alonso. Sociedad de Lubrificantes, «Hotel Villa Paea», Valladolid.

### Aviso a los Labradores

El que desee comprar legumbres para la siembra puede visitar el almacén de

**D. ANDRES MORALES**

que dispone de grandes cantidades de lentejas de todas clases y guisantes verdes lo mismo.

Lentejas del País, id. Francesa, id. Rusa, id. Americana de Manteca, Guisantes verdes enanos y gordos, precios económicos.

EN PALENCIA, Carretera de Valladolid, número 7

### Fábrica de Mantas de Lana

Con los últimos adelantos conocidos en esta industria

### HIJOS DE ORTEGA SUAZO

Variado surtido en mantas para cama y para ganado

FABRICA: Prado de la Lana. DESPACHO: Mazarqueras, 1 y 3

PALENCIA

Especialidad en caprichosas mantas bordadas para regalo.

### HERNIADOS (quebrados)

**INTERESA SABER:** Que el reputado y peritísimo ortopedista de Barcelona, con nombre oficialmente registrado señor Torrent, estará en Palencia y en el Hotel Central únicamente el sábado día 16 del presente mes de Marzo, y recibirá a todos cuantos herniados quieran hallar con sus notables aparatos un instantáneo alivio y una curación pronta de sus hernias. Estos aparatos que son el bello ideal de todos los pacientes, porque dan salud y vida, y que no molestan ni hacen daño, amoldándose al cuerpo como un guante, deben usarse todos, absolutamente todos cuantos sufran dichas dolencias, hombres, mujeres y niños; pues el medio verdad y el remedio único eficaz de todas las hernias. Muchos de ellos, como agradecidos los precoran, infinidad de experiencias más que suficientes como muchos son, bien los médicos que para sus propias hernias, con gran satisfacción los usó.

Si se quiere ahorrar salud, tiempo y dinero no des nunca nadie comprar bragueros ni vendajes de clase alguna sin antes ver primero al especialista señor Torrent, de nombre registrado.

Acudid siempre a dicho especialista, no dejéis de visitarle y tened muy presente que estará en Palencia y en el Hotel Central únicamente el sábado día 16 del presente mes de Marzo.

NOTAS: En Burgos el día 14 en el Hotel Universal y en Valladolid el día 15 en el Hotel Imperial, donde así mismo podrán visitarle todas cuantas personas lo deseen, desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde solamente. Talleres y Despacho en Barcelona, Unión 13, Casa Torrent.

**ADVERTENCIA:** Se recomienda el más grandísimo cuidado en no equivocarse con otros anuncios que por llevar nombres parecidos o iguales podrían confundirse con esta reputada casa y para evitarlo, sépase pues que, todo anuncio que después de la palabra Torrent no diga nombre registrado, no es ni verdadero; hay que buscar y acudir siempre por tanto, al ortopedista Torrent, de nombre oficialmente registrado.

### ALONSO HIJOS

Unica casa en Palencia que cuenta

con completos talleres de:

Imprenta, Litografía,

Encuadernación,

montados con todos los modernos adelantos que la industria requiere

Despacho: Mayor principal, 71

Talleres: Gil de Fuentes, 22

### LIBRERIA

Esta sección comprende cuanto abarca el ramo de escritorio, papel de cartas, tinta, libros de todas clases, cuadernos, etc.

### ¡AGRICULTORES!

Abonado con Nitrato de sosa de Chile. Es un abono excelente para toda clase de cultivos. Se vende en todas las casas importantes que se dedican al comercio de abonos. Informes y folletos gratis para su aplicación dirigiéndose al «Comité del Nitrato de Sosa de Chile.» Almirante, 19, Madrid.

### Banco Vitalicio de España

#### COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS

Capital social . . . . . Ptas. 15.000.000'00  
Capital desembolsado . . . . . Ptas. 3.750.000'00  
Reservas en 31 de Diciembre de 1916 comprendidos los reaseguros . . . . . 40.151.115'75  
PAGADO a los asegurados hasta 31 de Diciembre 1916 . . . . . Ptas. 74.980.770'20

Esta sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

#### REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio Social: **Rambla de Cataluña, 18 y Cortes, 603**

**BARCELONA**

Delegado en Palencia: **D. Ventura del Olmo**

(Autorizado por la Comisión General de Inspección de Seguros)

### VIDES AMERICANAS

#### GRANDES VIVEROS Y PLANTACIONES

Fundados en 1902 por

**Don Narciso Rodríguez Lagunilla**

EN VILLAMURIEL DE CERRATO (Palencia)

UNICOS premiados con medalla de oro en la exposición de Agricultura, Industria Minera de Palencia en 1903 y por el Ministerio de Fomento, en el concurso celebrado en 1907.

#### INJERTOS Y BARBADOS

esrupulosamente seleccionados sobre pies americanos de Rupestris Lot, Riparia, Rupestris 101, 3306 y 3309, Aramón, Rupestris Ganán n.º 1 y n.º 9, Murviédor, Rupestris 1202 y Chacelas, Berlandieri n.º 41 B.

Se remiten catálogos de precios a cuantos lo soliciten.

Toda la correspondencia a la Sra. Viuda de Rodríguez Lagunilla. — Palencia

### Aceites y grasas minerales

para toda clase de maquinaria, pídanse a la

**SOCIEDAD CASTELLANA DE LUBRIFICANTES**

**GUTIÉRREZ Y ALONSO**

Hotel Villa Paea - (VALLADOLID)

Importadoras y únicos depositarios en Castilla de los aceites Bedford & Frost Company.

Los pedidos los serviremos el mismo día de recibirlo